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Je quitterai le Conseil d’Etat en mai 2009 
 

« Les portes de l’avenir sont ouvertes à ceux qui savent les pousser » 
Coluche 

 
Bernard Soguel, Conseiller d’Etat, chef du département de l’économie, communique: 
 
Entré au Parti socialiste en 1975, élu sans discontinuer depuis 1976 successivement au 
Conseil communal de Cernier (10 ans), à la présidence du PSN (5 ans), au Grand Conseil 
(12 ans) et au Conseil d'Etat (8 ans), opposé aux doubles comme aux longs mandats, 
j'aurai 61 ans en 2009 et estime que 34 ans de politique active suffisent. Elu en 2001 au 
Conseil d'Etat, réélu en 2005, je ne briguerai pas un troisième mandat. 

Le métier de conseiller d'Etat est intense et passionnant, mais aussi foisonnant et 
exigeant. Il isole et laisse peu de place à la famille, aux amis, aux voyages, aux 
ressourcements du corps et de l'esprit pourtant indispensables à l'équilibre. L'intensité du 
travail gouvernemental exige en outre un renouvellement régulier des acteurs. Avec 
l'envie de jouir de la vie plus paisiblement qu'aujourd'hui, ce sont les raisons pour 
lesquelles je ne me représenterai pas à la prochaine élection au Conseil d'Etat.  

 
Inquiétudes… 
Lorsque le pouvoir se détourne des nobles objectifs d'organisation de la société, lorsqu'il 
ne devient plus qu'enjeu d'une compétition cynique et brutale, il faut s'en éloigner. Ce 
sage précepte d'Epicure m'interpelle depuis quelque temps. Je nourris en effet quelques 
inquiétudes pour l'avenir. Le monde bouge et change. L'Orient tend à prendre l'ascendant 
sur l'Occident qui représente – l'Europe particulièrement – les valeurs démocratiques, 
culturelles et sociales issues de la révolution française qui ont façonné le monde depuis 
plus de deux siècles. La microscopique Suisse veut ignorer que la seule voie possible 
pour conserver nos valeurs dans ce choc de titans, c'est de renforcer l'Europe, donc d'y 
adhérer. Le nanoscopique canton de Neuchâtel pratique avec agitation et avec la 
participation stimulatrice des médias, l'individualisme, le vedettariat, le régionalisme, le 
sectarisme politique, alors qu'uni et conscient de l'évolution du monde, il pourrait 
abandonner des équipements et des activités disproportionnés pour faire fructifier deux 
atouts fantastiques de niveau mondial: son savoir-faire scientifique et technologique en 
microtechnique et son image horlogère de plus de trois siècles. Son consensus 
abandonné il y a quelques temps, sans qu'il n'en subsiste de volonté unitaire, Neuchâtel 
n'est plus que partiellement à la hauteur de ses merveilleux atouts.  

J'ai cependant confiance en la jeune génération qui arrivera au pouvoir un jour. 

 
… et satisfactions 
Le mandat de conseiller d'Etat de 8 ans m'a aussi apporté des satisfactions. 

C'est le contact pratiquement quotidien avec des personnes de grande qualité, ouvertes, 
engagées, créatives: mes collègues courageux dans l'assainissement, à poursuivre, des 
finances neuchâteloises ou ceux de l'économie, ouverts et visionnaires dans la 
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collaboration remarquablement progressiste en matière de promotion économique en 
Suisse occidentale; les loyaux et efficaces collaboratrices et collaborateurs; les multiples 
et imaginatifs acteurs de la vie économique, partenariale ou associative. 

La satisfaction, c'est aussi l'avènement de la majorité de gauche au pouvoir avec un 
résultat, certes incomplet, mais pour le moins honorable, façonné avec courage, 
volontarisme et rapidité. Maîtrise des finances, réforme en profondeur de l'administration, 
de la magistrature, de la formation, des hôpitaux, de la police; lancement de plusieurs 
projets de fond qui auront des répercussions à long terme: Réseau urbain neuchâtelois 
(RUN); Transrun; pôle des microtechnique et valorisation technologique; déploiement 
touristique; autonomie énergétique; avancées sociales: caisse de pensions unique, 
retraite anticipée, baisse de la fiscalité des familles monoparentales, augmentation des 
allocations familiales, insertion des moins de 30 ans, création de 7000 emplois, loi sur la 
prostitution, etc. 

La satisfaction est aussi plus personnelle en ayant participé à l'ouverture de quelques 
portes: ouverture à la collaboration intercantonale et public-privé avec la réforme de la 
promotion économique; ouverture de la réorganisation du canton avec le RUN et la 
réforme de la politique régionale; ouverture à l'extérieur avec l'ébauche d'une région de 
Suisse occidentale, avec une collaboration améliorée au sein de l'Arc jurassien, 
l'organisation commune entre Neuchâtel et la Franche-Comté de la maîtrise de la libre 
circulation des personnes, l'adhésion à la Métropole Rhin-Rhône et à la Fondation de 
recherche franco-suisse, les contacts réguliers avec la mission suisse auprès de l'UE à 
Bruxelles; ouverture à la cohésion multiculturelle avec les cimetières de longue durée, 
Neuchâtoi ou le droit d'éligibilité des étrangers dans les communes. Et encore la 
réorganisation du DEC qui a passé de 21 entités à 13. Et quelques lois: emploi, 
réinsertion des moins de 30 ans, prostitution, police du commerce et des établissements 
publics, allocations familiales, etc. 

C'est évidemment incomplet, cela a été parfois difficile, mais des résultats concrets sont 
là. 

 
Conclusion 
Il reste 9 mois jusqu’à la fin de la législature, durant lesquels de nombreux projets du 
département se concrétiseront, aussi bien en matière de structures que de législation. 
L’heure d’un bilan complet n’est donc pas encore venue, même si je peux d’ores et déjà 
dire merci… 

…à toutes celles et tous ceux que j'ai rencontrés au cours de ces huit ans, même si cela a 
parfois été orageux. 

…aux femmes et aux hommes, travailleurs, loyaux et fidèles de l'administration cantonale, 
plus particulièrement celles et ceux du DEC. 

…aux électrices et aux électeurs qui m'ont permis de vivre ces huit ans intenses et 
passionnants. 

 

 

Neuchâtel, le 11 septembre 2008 
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